



En el coworking Invernadero hay capacidad para 50 emprendedores.

FOTOS | STALIN DÍAZ

Comunidad, espacio y servicios para emprender

Lo de ahora son las comunidades de trabajo o coworking (cotrabajo en español), explican varios jóvenes entrevistados. De hecho, estos lugares donde profesionales de diferentes sectores, autónomos, emprendedores y empresarios comparten el mismo espacio físico para trabajar en sus propios proyectos, han proliferado en Europa desde el año 2012.

Según la revista especializada Zona [Co] existen más de 400 espacios de coworking que brindan excelentes oportunidades a los emprendimientos que recién empiezan. Así es como esta metodología de trabajo que también existe en Quito y Cuenca, llega a Guayaquil.

Para Enrique Ledergerber y Aldo Avellano, creadores de Invernadero Coworking, este modelo de trabajo encierra tres palabras clave: comunidad, espacio y servicios. Ellos abrieron las puertas de su negocio hace apenas seis semanas y cuentan en sus instalaciones con un grupo de profesionales que trabaja cada uno en sus proyectos, unos en el ámbito social y otros netamente comercial, pero que se apoyan con ideas y referencias personales.

Daniela Bermeo, directora de la fundación Fútbol Más, explica que si ella necesita un contacto de algún proveedor rápidamente sus compañeros la ayudan, pues es un lugar de interacción constante donde comparten,



**Oficina,
sala de
reuniones,
restaurantes,**

y más beneficios
a la hora de hacer
negocios.

generan y concretan grandes ideas.

Jimmy Mora es experto en el manejo de infraestructura tecnológica y explica que esta forma de trabajo es ideal para un freelance (trabajador independiente) que esté laborando desde su casa y quiera hacer muchos más contactos y conseguir más clientes, pues entre la misma comunidad se puede referenciar. Para este profesional este es un modelo de negocio usado bastante por diseñadores y desarrolladores de software, pero que está funcionando para muchos otros profesionales.

Según Ledergerber, el espacio de Invernadero está diseñado para que generar, capturar e intercambiar ideas sea fácil. Las paredes tienen un recubrimiento especial para que se



La sala de reuniones en Invernadero es un espacio que permite realizar videoconferencias.



El i3lab es un centro de negocios donde se encuentra oferta tecnológica.



En la recepción, un calendario muestra los eventos del mes y les permite a las startups darse a conocer en Invernadero Coworking.

Coworking

pueda escribir en ellas y todas las ventanas funcionan como pizarras. Los servicios incluyen Internet, acceso a salas de juntas, recepción, casillero, café y frutas ilimitadas. Y si de precios se trata, él explica que resulta muy conveniente para quienes no cuentan con el presupuesto para alquilar una oficina, pues cuentan con paquetes a tiempo parcial desde \$ 75, ideal para gente que ocasionalmente trabaja en Guayaquil y requiere un espacio para reunirse con sus clientes y hacer oficina, como en el caso de Carlos De Smedt, quien viene a la ciudad solo dos veces al mes a concretar negocios. Y para quienes están a tiempo completo en Invernadero, el valor es \$ 178 mensuales.

no solo es compartir gastos y romper con el aislamiento. También se trata de pertenecer a una comunidad de individuos que están abiertos a intercambiar ideas, proyectos, conocimiento y, lo más importante, están dispuestos a colaborar.

Coworking Espol

La Espol también está creando su coworking y el ingeniero Guido Caicedo, del Centro de Emprendedores, es quien está a cargo. Él explica que este es un espacio de innovación, donde empresas establecidas pueden tener laboratorios y talento para generar productos y servicios, creando alianzas con empresas startup (compañías emergentes), centros de investigación y la comunidad universitaria.

i3lab se llama este espacio de la universidad politécnica donde principalmente se encuentra una oferta tecnológica. Según Caicedo, son facilitadores de la innovación para que las empresas se puedan conectar con talento humano de primer orden en ciencias e ingeniería, disponible en el campus de la universidad y en otras partes del mundo. El proyecto i3lab no solo ofrece interacción con una comunidad de emprendedores, sino también acceso a tecnologías que están siendo desarrolladas por los centros de investigación alojados en el campus.

Al igual que Invernadero, el coworking de la Espol también ofrece los servicios de una oficina como conexión a Internet, acceso a la infraestructura, cafeterías y servicios básicos. Pero sobre todo ofrece sus redes de contactos nacionales e internacionales.

El acceso a este espacio de trabajo tiene costo para empresas establecidas y emprendedores que no pertenecen a la universidad, explica Caicedo, pero para los estudiantes es gratuito.

Otro dato interesante es que i3lab está aliado con una aceleradora (institución que impulsa emprendimientos mediante tutorías) y fondo semilla de Estados Unidos con el que se realizó el concurso Challenge Cup, en el que participaron 20 de las más importantes empresas innovadoras del Ecuador para ir a México y luego a Estados Unidos a recibir un millón de dólares en inversión.

De las cinco empresas latinoamericanas que van a la final a Washington, una de ellas es de Guayaquil.

CONTACTOS

➤ **i3lab**
www.i3lab.org
(04- 2269866)

➤ **Invernadero**
info@invernadero.ec
www.invernadero.ec
(0992809835)

➤ **Bankers Club**
www.bankersclubecuador.com
(04-2515066)

➤ **StarUPS**
Universidad Politécnica Salesiana
(0994257953)

VISITA LAS WEBS EN NUESTRA APP GRANASA. Búscanos en App Store y Google Play.